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“别看头发白了，可我
们有青年的心态、青年的
活力。”这是“银发俱乐部”
成员的普遍心态。银发经
济涉及面广、产业链长，为
培育经济发展新动能提供
了有利契机。而从未来需
求看，与“活力老人”相关
的教育、娱乐、旅游等领域
将是增长最快的赛道。打
开视角、创新服务，“更贴
心”的银发经济，将让“养
老”真正变“享老”。

面向未来，银发经济
不仅是新的产业赛道，还
将是推动文旅高质量发展
的新引擎。适老化的文旅
改造不是简单的“服务改

造”，而是以银发群体为中
心优化升级文旅产品，让
文旅市场更“懂”银发族，
进而构建更具包容性、更
富人文关怀的全龄友好型
文旅生态。

银发经济从来不是老
年人的“独角戏”，而是全

社会的共同命题。向着老
有所养、老有所乐、老有所
为不断发力，相信每个人
都能在时光流转中，收获
更加丰盈的生命。

（综合钱江晚报、中国
新闻周刊、半月谈、北京日
报等）

“银发俱乐部”悄然兴起
这些俱乐部专为退休人群提供文体活动、文化沙龙……逐渐成为银发经济消费新赛道

因盐产品及包装物辅料进出仓及仓内作业装卸需
要。我司本着“公开、公平、公正和诚信”原则，计划对该
装卸业务以投标方式向社会进行统一招标，诚邀各意向
单位参与投标。我们将根据招标文件规定的原则和办
法选择适合的装卸劳务输出单位作为我司该装卸业务
的合作伙伴。有意竟标单位，通过福建海峡都市报闽南
版、福建省盐业有限责任公司http://www.fjsalt.com、福
建省轻纺（控股）有限责任公司（http://www.fjqfkg.com）
上发布公告。有意竞标，请查看招标公告。

福建省泉州晶海轻化有限公司
2025年6月5日

盐产品装卸劳务二次招标公告

本人洪丽珠，身份证号：350600197108101028，本
人位于芗城区文川里163号，总建筑面积6.9平方
米，结构为砖木，已在2020年6月30日被征收（协
议书编号：第295号，被征收人：洪联发等人）。被
征收人洪联成系本人的祖父，本人继承祖父的上
述遗产。如对该部分房屋产权及继承事宜有异
议，请在7日内持被征收房屋产权证明及居民身份
证等相关材料到江滨花园项目历史遗留问题处置
工作指挥部（地址:建元路与解放路交汇处往西南
方向100米。联系电话：2571707）申报，特此声明。

声明人：洪丽珠 2025年6月5日

声 明 声 明
本人洪世廉，身份证号：350600195505161017，本
人位于芗城区文川里163号，总建筑面积6.9平方
米，结构为砖木，已在2020年6月30日被征收（协
议书编号：第295号，被征收人：洪联发等人）。被
征收人洪联成系本人的祖父，本人继承祖父的上
述遗产。如对该部分房屋产权及继承事宜有异
议，请在7日内持被征收房屋产权证明及居民身份
证等相关材料到江滨花园项目历史遗留问题处置
工作指挥部（地址:建元路与解放路交汇处往西南
方向100米。联系电话：2571707）申报，特此声明。

声明人：洪世廉 2025年6月5日

本人洪世雄，身份证号：350600195202101017，本
人位于芗城区文川里163号，总建筑面积6.9平方
米，结构为砖木，已在2020年6月30日被征收（协
议书编号：第295号，被征收人：洪联发等）。被征
收人洪联成系本人的祖父，本人继承祖父的上述
遗产。如对该部分房屋产权及继承事宜有异议，
请在7日内持被征收房屋产权证明及居民身份证
等相关材料到江滨花园项目历史遗留问题处置工
作指挥部（地址:建元路与解放路交汇处往西南方
向100米。联系电话：2571707）申报，特此声明。

声明人：洪世雄 2025年6月5日

声 明 声 明
本人洪平玉，身份证号：350600196504121026，本
人位于芗城区文川里163号，总建筑面积6.18平方
米，结构为砖木，已在2020年6月30日被征收（协
议书编号：第295号，被征收人：洪联发等）。被征
收人洪联兴系本人的祖父，本人继承祖父的上述
遗产。如对该部分房屋产权及继承事宜有异议，
请在7日内持被征收房屋产权证明及居民身份证
等相关材料到江滨花园项目历史遗留问题处置工
作指挥部（地址:建元路与解放路交汇处往西南方
向100米。联系电话：2571707）申报，特此声明。

声明人：洪平玉 2025年6月5日

日前，56岁的周美丽（化名）迎来了人生中的“高光时刻”：在上海的一场电音派对中，站上C位跳
起了韩国女团舞，配乐是近期爆火的“神曲”《APT.》（韩国歌曲）。不过最让她难忘的，是这场别开生
面的“养生迪”，吸引了在场近百位同龄人参加。“会的、不会的，都跳了起来，视频发出来后很多人都
觉得不可思议。”给这些退休人士带来勇气的是老年俱乐部。

近年来，“退休俱乐部”“银发俱乐部”等新型老年服务机构兴起，并逐渐成为银发经济的消费新
赛道。这些俱乐部通过组织文体活动、文化沙龙、旅游研学等，为退休人群提供丰富多彩的活动和社
交机会，在焕发银发群体社会活力和价值的同时，也满足了多元化的需求。

据《银发经济蓝皮书：中国银发经济发展报告（2024）》数据，我国银发经济市场规模庞大，预计到
2035年将达到30万亿元。“银发俱乐部”作为银发经济的重要组成部分，正在为这一市场注入活力。
但这一新兴模式未来发展如何，仍有待市场与时间的检验。

“我们的人生才刚刚开
始呢！”已经退休 5年的上海
居民周美丽笑着告诉记者。

在证券公司做了 20 年
业务的她，在将近 50 岁时，
偶然接触到街道的公益尤克
里里课，“第一次发现自己弹
唱时，整个人都在发光”。

2023年，周美丽被朋友
拉进一个名为“刚刚开始人
生俱乐部”的微信群，从此开
启了令同龄人羡慕的“斜杠
生活”：周二学博主运营，周
三参加合唱团，周四跳爵士
舞，还有机会走上海时装周，
给上海文旅拍宣传片，甚至
在草地音乐会上为亲朋好友
弹唱一曲。

在周美丽看来，俱乐部
与传统老年大学最大的不同
是课程表里的“年轻元素”。

“爵士舞请的是抖音网红教
练，甚至是‘浪姐’里的舞蹈
老师，合唱团老师正在瑞士
参加音乐节，狼人杀课堂让
不少人都玩上了瘾。”周美丽
举例说，老年大学因学生年
龄跨度比较大，所以舞蹈课
三个月可能就教一支舞，但
俱乐部会根据成员的进度，
基本上一支舞三节课就能学
完。“合唱老师还说我们合唱
团能挑战音乐剧四声部，这
在以前想都不敢想。”

“以往工作和家庭难以
脱身，如今感觉焕发新生，第
一次发现我在音乐上还是有
天赋的！”如今，在俱乐部里，
周美丽有了新身份——合唱
团班长兼“种草达人”，她陆
续介绍了好几位老同事一起
加入。

即将退休的薇薇（化名）
最初加入俱乐部，只是想找
旅游搭子。渐渐地，她发现
在俱乐部里，大家都有机会
开拓可能。与多数成员不
同，薇薇坦言俱乐部并未“改
变”她：“我本就是社交达人，
这里只是提供了精准匹配。”
但她亲眼见证了许多蜕变：
退休前按部就班的成员第一
次化浓妆走秀，寡言的大学
教授成了戏剧课“戏精”，还
有闺蜜在品牌拍摄现场找回
年轻时的模特梦。

“刚刚开始人生俱乐部”
创始人陆敏还记得，周美丽
第一次参加摇摆舞派对时略
显拘谨的样子。如今，她亲
眼看到，“很多姐姐刚退休时
像被抽走主心骨，在这里她
们重新找到了发光的方式”。

在上海一间专业的舞蹈
教室里，每周四都会传出欢
快的爵士舞蹈音乐。推开
门，二十多位头发花白的

“学员”正跟着节奏摇摆身
体，这里就是一个专为“60
后”“70 后”打造的活力社
区，创始人是“85后”的陆敏
和黄佳怡。

“做老年综艺时发现，很
多人退休后就像被社会按了
暂停键。”陆敏曾是一档代际
综艺的编导。因为看到有这
样的需求，2023 年 10月，她
和搭档黄佳怡在小红书和视
频号发布首条活动招募，意
想不到的是两周内就聚集了
100位“种子用户”。

黄佳怡告诉记者，与传
统老年大学不同，这里 70%

是动态课程，单次课程定价
在58元至298元不等，常出
现“秒光”的场面。陆敏介绍
道，目前俱乐部已有 6000多
名上海会员，全国粉丝也已
超过2万。“他们不是舍得花
钱，而是舍得为理想生活投
资。”黄佳怡说。

在杭州，银龄弄潮儿社
群主理人令狐莞华从去年开
始，机缘巧合进入银发赛道，

“有客户表示子女上班，他们
很孤独，不知道干什么好”。

“主要组织退休人员去
杭州周边或者国外游玩，也
会举办一些沙龙活动，给他
们拍照拍视频，让他们也像
年轻人一样游玩。”令狐莞华
坦言，目前还没做成俱乐部，
更多的是在当下的客户群体

里面邀约开展，或在公域平
台宣发，邀请有兴趣的退休
人员加入。

“百元一日聚”也悄然走
红。记者采访发现，开展老
年“一日聚”业务的品牌，大
多开业时间在 1年左右，在
上海、浙江、江苏等长三角区
域集聚最多，北京、广州等地
也有布局。据行业机构统
计，部分品牌年服务量已近
100 万人次，有的单店一周
就能接待中老年顾客超过
1200人次。

除了主打“社交+文娱+
餐饮”的复合型线下场所，

“社交+文娱+医疗”“社交+
康养”“社交+教育”等各种
中老年人“社交+”新业态也
在不断涌现。

国家统计局最新发布
的数据显示，2024年我国
60 岁及以上人口数量已
达 3.1 亿，占全国人口的
22%，老龄化进程正不断
加速。普华永道根据对银
发经济的观察，创新性地
提出年龄介于 50 岁到 65
岁之间的“微银族新型消
费”概念，该群体具备较高
资产收入水平，有消费能
力，生活压力不大。业内
人士认为，“微银族”是极
具消费潜力的群体。

中国农业大学经济管
理学院教授苏保忠在接受
记者采访时表示，“银发俱
乐部”可以说是银发经济

的一种新探索，其本质是
通过市场化的手段来满足
老年人的精神需求，因此
具有积极的意义，也具有
一定的发展潜力。“但这种
俱乐部能否可持续健康发
展，还要看其从业者的服
务质量和专业性。”

在苏保忠看来，这一
新兴产业的发展有赖于强
化行业监管，以防其以营
利为目的损害老年人的权
益。至于这种模式能否真
正成为银发赛道的主流模
式，苏保忠认为还有待进
一步观察，“可以以适当收
费的方式开展活动，但若
以营利为目的，实践中让

人担心会走样走偏”。
“老年俱乐部刚刚兴

起，尚未形成成熟的运营
模式。”北京师范大学中国
教育与社会发展研究院教
授朱耀垠也对未来存疑，
有些民办老年教育或活动
机构以“新奇特”来吸引老
年人，久而久之，一旦新奇
感消失了，学习共同体还
会不会凝聚？对刚刚退休
的老年人来说，能够高频
参与俱乐部的活动，主要
是释放退休前的工作压力
和追求新奇感，但随着年
纪增大，这样的模式还能
长久走下去吗？这些值得
进一步观察。

银发俱乐部的课程表 满满都是“年轻元素”

“舍得为理想生活投资”有俱乐部全国粉丝超2万
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银发赛道方兴未艾 行业监管更需加强专家

让“养老”真正变“享老”观点
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